

Programa: José Cárdenas Informa (18:00)
Autor: JOSÉ CÁRDENAS
Género: Entrevista
Fecha difusión: 05/09/2014
Hora de Emisión: 19:11:18
Duración: 00:06:01
Frecuencia: 103.3 FM

Viernes 05 de Septiembre de 2014

PROGRAMA "PROSPERA"

- **Secretaria/ Entrevista JOSE CARDENAS**

José Cárdenas (JC), conductor: Agradezco mucho a la maestra Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social, la posibilidad de conversar con ella unos minutos sobre este nuevo programa de asistencia oficial en apoyo a la pobreza, la evolución de Oportunidades en el nuevo tema, Prospera. Le agradezco Rosario que nos permita la comunicación. Secretaria, Rosario, un saludo muy, muy afectuoso.

Rosario Robles Berlanga (RRB), secretaria de Desarrollo Social: Igualmente, Pepe querido, y un abrazo y una felicitación por larga trayectoria y exitosísima trayectoria.

JC: De la cual todas formando parte de una buena cantidad de años, sin duda.

RRB: Así es, Pepe.

JC: No sólo como protagonista en la información, sino como participe, comentarista en este espacio también, que sigue siendo tuyo ahora que te quedes sin chamba, bueno cuando te quedes sin chamba.

Secretaria, vamos a lo importante. Prospera, Prospera, Prospera. Ayer se detona el segundo gran anuncio adelantado en el informe presidencial por el presidente Peña Nieto, me refiero a la evolución recargada, reeditada, enriquecida, vitaminada y mineralizada del programa Oportunidades.

RRB: Así es, Pepe. Es un avance, una evolución del programa Oportunidades que ¿justo es decirlo? tuvo sus éxitos y su reconocimiento, pero que llegó a un agotamiento y sobre todo que a lo largo de los años, a pesar de incrementar el número de familias que participan en este programa, el lograr contener la pobreza en eso ha ayudado y sobre todo que no haya más mexicanos en pobreza extrema.

Lo que es cierto es que no modificó los indicadores de pobreza, no logró el objetivo por el cual fue creado cuando se formó Progresá ¿te acordarás? en el sexenio del presidente Zedillo.

Y entonces este objetivo de romper el círculo intergeneracional de la pobreza, de modificar la condición de la pobreza, pues no se ha logrado. Los indicadores de pobreza siguen igual en el país en los últimos años y por eso era necesario rediseñar el programa y sobre todo vincularlo, que esto es lo más importante, con una salida productiva, una incorporación al empleo y a la informalidad, y la inclusión financiera, que son tres de los grandes nuevos componentes que tiene ahora Prospera, la posibilidad de que la familia prospere, mejore, complemente su ingreso y en consecuencia mejore su condición de pobreza.

JC: Cuando tú llegas a la Secretaría de Desarrollo Social, nombrado por Enrique Peña Nieto, en medio de una gran polémica porque tú no eres priista, fuiste presidenta del PRD, en fin, identificada con las causas sociales, llegas ahí con el coraje de muchos priistas sin duda, pero bueno, llegas a ocupar una posición clave en tu capacidad de comunicación y de organización social.

Y te encuentras con un tema, un tema en donde todos los esfuerzos que estaba haciendo la Sedesol no se comunicaban con esfuerzos que hacían otras entidades y quizá por ello, por la falta de ¿vamos a llamarle? horizontalidad en la comunicación de las instituciones gubernamentales, no progresó Oportunidades.

RRB: Así es. En principio, en efecto, una falta absoluta de diálogo y de coordinación de los diversos esfuerzos de las dependencias del Gobierno de la República en el territorio. Creamos primero, y se lanzó primero por parte del presidente Enrique Peña Nieto, la Cruzada Nacional contra el Hambre para atacar la parte más lacerante y la más dolorosa, que es el hambre, que además afectaba a siete millones de mexicanos.

Pero aparte estaba el programa Oportunidades que sí logró que los niños fueran a la escuela, que disminuyera la deserción escolar, que las niñas fueran a la escuela, que esto es muy importante; que disminuyó el trabajo infantil, que mejoró las capacidades de la población de Oportunidades en materia de educación y salud, pero que le faltaba dar ese salto, ese brinco, permitir que la familia quisiera prosperar.

Porque, ¿qué pasaba? "Ah, si me pones el piso firme me van a quitar Oportunidades. No me pongas del piso firme". "Ah, no, si yo mejoré mi ingreso me van a quitar Oportunidades, entonces mejor me quedo donde estoy".

Había de alguna manera una lógica que llevaba más al estancamiento que a la necesidad de progresar o de prosperar y fue esto lo que nosotros dijimos, cómo sin aumentar los recursos, porque el programa tendrá básicamente el mismo presupuesto, pero como coordinándose, sobre todo con quién, con la Secretaría de Hacienda para todo el programa de inclusión financiera, porque se va a otorgar crédito, se va a fomentar el ahorro y va a haber acceso a los seguros, al seguro por parte de los seis millones de beneficiarios del programa Prospera.

¿Por qué se puede dar esto? ¿Por qué puede haber un crédito para estas millones de familias? Un crédito a tasas del 9.9 por ciento anual, que nadie puede ofrecer en ese segmento de la población, gracias a la reforma financiera y al fortalecimiento de la banca de desarrollo, en este caso Bansefi, que va a ser el banco que va a soportar esta inclusión financiera única en América Latina de seis millones de familias.

Dijimos, hay que vincular en 15 programas productivos para que estas familias primero, las que tienen tierra que son el 40 por ciento, tengan los apoyos técnicos y de recursos para poder producir en sus tierras y tener una mejoría en sus ingresos.

JC: Ese es un cambio de actitud secretaria, es un cambio de actitud muy importante.

RRB: Completamente.

JC: Porque digamos que el gobierno lo quedaba era pescado y ahora le van enseñar a las personas menos favorecidas.

José Cárdenas, conductor: Menos favorecidas económicamente, más rezagadas socialmente, ¿las van a enseñar a pescar? Quiero entenderlo así.

Rosario Robles Berlanga, secretaria de Sedesol: Así es mientras les sigues dando el pescado, que esto es muy importante porque antes se les quitaba en el momento que tenían acceso a una mejoría. Aquí les estamos diciendo, tú vas a seguir recibiendo el recurso, mientras tu proyecto es sustentable y exitoso porque estos proyectos tardan tres o cuatro años en florecer. Mientras tanto tienes que seguir apoyando esa familia y protegerla con el acceso a la salud, a la alimentación, a la educación mientras el proyecto tiene una viabilidad y una sustentabilidad.

Pero lo más importante es que becábamos a niños en primaria, secundaria y preparatoria y cuando terminaban el bachillerato ya no sabías más de esos jóvenes, ahora tendrán beca si quieren seguir estudiando una carrera o una educación técnica superior o tendrán ingreso preferente en el Servicio Nacional de Empleo para que puedan buscar una posibilidad de trabajo y un ingreso que mejore su condición.

También a estos jóvenes, 250 mil que cada año se gradúan de bachillerato becados por el programa, tendrán este menú de opciones para mejorar su condición. Entonces todo esto significa un cambio de fondo al programa, una evolución realmente y por eso se llama "Prospera" porque la idea es decir que lo que buscamos es la prosperidad a través de esta vinculación productiva y de mayor nivel de educación.

JC: Entiendo, Rosario Robles, que son tres grandes líneas o tres grandes rieles sobre los cuales va a correr esta evolución de oportunidades en "Prospera", el tema desde luego de la salud, el tema de la educación y desde luego el tema de la alimentación.

RR: Ese es en la parte básica del programa y luego estos otros aspectos que te decía de inclusión al empleo, a los servicios financieros y a los programas productivos estableciendo esta salida. Hay una puerta de entrada al programa pero no tenía una puerta de salida y es la que estamos buscando con esta coordinación y esta vinculación con los programas productivos y de empleo.

JC: Quienes se han beneficiado hasta ahora con el programa Oportunidades, ¿qué tienen que hacer para ser considerados en "Prospera"? o ¿en automático tu padrón de beneficiario de oportunidades se convierte en el padrón de "Prospera"?

RR: Así es, en automático. Ahorita estamos yendo, además, a una visita a través de las mesas de atención que 22 mil en todo el país donde suelen ir las mujeres a cobrar su transferencia monetaria, a informarles de todos estos servicios que ahora van a tener, de estos apoyos adicionales que ahora van a tener, para que si se quieren organizar en un proyecto productivo, para que si quieren emprender un pequeño negocio, para que si quieren acceder al crédito puedan tener estas posibilidades.

Nosotros estamos calculando que la inclusión financiera, por ejemplo, llevará la inclusión de estas seis millones de familias alrededor de dos años, un proceso de dos años porque tenemos que ir a educación financiera, a capacitación, a que la gente comprenda muy bien todos estos instrumentos y pueda hacer un uso eficaz y no un sobreendeudamiento ni una condición que ponga en riesgo la condición de por sí vulnerable de estas familias.

Ahorita vamos a una gran campaña con la gente, de información de estos nuevos apoyos y de estos nuevos servicios, pero los 6.1 millones de familias que hoy teníamos en Oportunidades, hoy pasan a ser familias "Prospera".

JC: Creo que de este momento está volcada sobre la idea de Prospera algo que tú has traído a lo largo de tu vida política y social, el tema de la mujer, algo que tú siempre has defendido en esta y en todas las tribunas a las que has tenido acceso y ahora como funcionaria publica el tema de la mujer. Aquí la mujer es clave, es protagonista clave para que esto pueda tener éxito.

RR: Son el 97 por ciento de las beneficiarias del programa y tenemos que ir a esquemas, porque ellas nos lo han pedido, y se lo han pedido al presidente Peña. Ellas nos dicen "no queremos que nos den, que nos den las herramientas para poder salir adelante nosotras por nuestro propio pie, sabemos trabajar, sabemos buscar caminos, lo que necesitamos es que el gobierno nos apoye".

Entonces, ya hay proyectos que estamos desarrollando, que desarrollamos de manera piloto durante este tiempo, o en donde las mujeres están produciendo jitomate.

En Veracruz, por ejemplo, la planta este vía que estamos logrando que tengan ingresos de cuatro mil, cinco mil pesos al mes, adicionales a la transferencia monetaria.

Es decir, hay proyectos productivos, exitosos, que las mujeres van a ser protagonistas y que esto sí va a significar una autonomía y un empoderamiento de estas mujeres.

Y que tengan acceso al crédito y no estén en manos de la usura, porque era el único medio que tenían para poder acceder a un préstamo y sortear alguna contingencia y que ahora tengan estas tasas muy baratas y que serán únicas en este segmento de la población.

Todo esto evidentemente redundará a favor de las mujeres. Además de mayor número de intervenciones en materia de salud, muchas vinculadas a la condición de la mujer.

JC: Pues muchas gracias maestra Rosario Robles, gracias señora secretaria por permitirnos escuchar directamente de tu voz lo que es el otro gran detonante en esta nueva etapa, segundo tercio del gobierno del Presidente de la República.

Hace unos minutos hablábamos del tema aeropuerto, ahora estamos hablando contigo del tema Prospera, que evolución de Oportunidades.

RR: Así es.

JC: Gracias, Rosario.

RR: Al contrario, un abrazo muy grande, Pepe. hasta luego.

JC: Hasta luego. La maestra Rosario Robles, secretaria de Desarrollo Social.